
新一份財政預算案提出下年度停推商業
地，並考慮將部分用地改劃為住宅用途。發
展局局長甯漢豪昨日表示，改劃住宅地何時
推出須動態視乎市場反應；政府會檢視放寬
標書條款，包括考慮毋須興建地底停車場亦
可獲樓面面積豁免，目標於今年中完成檢
視。

地產業界歡迎政府檢視地面停車場樓面
豁免安排。有智庫認為，放寬標書條款有助
提高賣地吸引力。

大公報記者 曾敏捷
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私樓建地面停車場
或增樓面面積豁免

政府研放寬賣地標書條款
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對於發展局擬放寬地
面停車場可豁免計入樓面
面積，地產業界普遍表示

支持。嘉華國際營銷及市場策劃總監
（香港地產）溫偉明昨日表示，經過多
年實踐，證明建造地下停車場的好處及
效益，並不及建於地面之上，而且成本
高昂。第一，地庫停車場不能採用天然
光照及通風，既不環保，若遇電力故障
便有不便。第二，每年當遇上風季，翻
風落雨時，不少低於水平面的停車場便
因暴雨，或海水倒灌等原因，出現不同
程度水浸或生命財產損失。第三，在發
展已成熟地區進行重建時，深挖地基作
停車場有機會影響毗鄰樓宇的安全，增
加重建難度及建築成本。

溫偉明續指，過往政府因欲避免
出現 「蛋糕樓」 （數層商場或停車場
做基座，上面再建數幢住宅大樓，外
觀如生日蛋糕），停車場樓面豁免只
限建於地面之下。然而，由於缺少地
面停車場平台層的空間緩衝，容易產
生較大的風洞效應（當強風吹向大
樓，向下氣流湧到地面，令地面風速
大增），他認為從路面行人等安全角
度考慮，值得檢討。

深挖地底 不利環保
香港樓宇安全學會會長何鉅業亦

稱，政府過往基於可持續發展的角度，
要求停車場建於地庫，減少廢氣在路面
排放，但實際操作上有不少問題，例如
地庫停車場必須採用機械通風照明，當
設備老化，維修保養成為一大難題。另
外建造地庫停車場須深挖地底，要考慮
走火消防系統等，令建築規模變大，將
來消耗更多能源。同時間，挖掘時要處
置更多淤泥廢料，對環境保護也不理
想，因此，除建造工程費用貴及時間較
長外，在環境及可持續發展上又未達預
期效益，他希望政府在檢討時採取更寬
鬆態度，完全移除地庫停車場才獲豁免
樓面的限制。

團結香港基金副總裁兼公共政策
研究院執行總監葉文祺認為，現時地下
停車場的樓面面積可獲豁免，原意是利
用地下空間，減少樓宇體積，減少建築
物對通風及視覺的影響，但會增加建築
成本。他指只要建築物設計得宜，在地
面提供停車場，也不會對通風及視覺造
成太大影響。若賣地條款豁免地面停車
場樓面面積，會提高賣地吸引力。然而
若地塊太小，無論地底或地面停車場，
成本效益也會大打折扣，相信有關建議
在較大型的地皮會較合適。

大公報記者 彭子河
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白居二今起接受申請
新增1500青年名額

旅遊界促盡快推專項專牌紓人手荒


機場離境稅增至200元 10月起生效

【大公報訊】記者戴東報道：財政預算案提出
增加飛機乘客離境稅，《2025年飛機乘客離境稅（修
訂）條例草案》將於明日（7日）刊憲，由今年10月1日
起，把飛機乘客離境稅由每名乘客120元調升至200

元。新稅率適用於當日或之後購買的機票，預計政
府收入每年可增加約16億元。政府強調建議增幅只
佔一般市民和訪港旅客的整體出行成本很小部分，
估計對飛機乘客的影響輕微。

根據《飛機乘客離境稅條例》（第140章）（條例），
若干類別的乘客可獲豁免繳付飛機乘客離境稅，包
括12歲以下、直接或轉機過境、在同一天內乘搭飛
機抵港及離港、乘搭車輛經港珠澳大橋或乘搭船舶
抵達香港國際機場，並在其後乘搭飛機離開香港前
一直停留在限制區內等。

另外，根據條例，航空公司和直升機公司協助
政府向乘客收取飛機乘客離境稅，以及處理豁免和
退款申請，而政府會向它們支付行政費。條例草案
亦建議修訂條例，以簡化政府處理行政費的財務安
排。

▲根據修例草案，飛機乘客離境稅將於10月1日起增
至200元。

【大公報訊】記者劉碩源報道：文化體育及旅
遊局局長羅淑佩昨日與旅遊業界會面，討論本港旅
遊業發展方向，落實跟進《旅遊業發展藍圖2.0》的
措施。旅遊業議會主席譚光舜表示，業界關注人手
不足問題，希望 「專項專牌」 盡快推行。羅淑佩表
示，會研究如何協助縮短流程。

旅遊業議會、八大屬會、旅遊界立法會議員、
旅遊界選委等昨日參與會議。羅淑佩於會後會見傳
媒時表示，會議氣氛坦誠、友好和積極，旅遊業一
致支持《旅遊藍圖2.0》的措施，亦開始動腦筋如何
跟進措施，令措施轉化為對業界有幫助的措施。業
界在會上反映，酒店業、旅行社領隊和導遊、司機
等各範疇，都有人手不足情況，政府會研究如何協
助，縮短某些流程。

羅淑佩並說，會上有討論如何用好新的旅遊設
施，例如啟德體育園已開幕，旅遊業界在設計旅客
訪港行程時，可以有更多新意，增加香港對旅客的
吸引力。業界也有就與旅遊發展局合作推廣方面，特
別是「一程多站」，提出建議，希望多做共同推廣。

旅議會主席譚光舜向《大公報》表示，本港現
有約1.5萬個持牌導遊及領隊，但估計不多於20%活
躍於前線，很多已轉行，或對重投行業持觀望態
度。議會希望盡快落實 「專項專牌」 ，即就個別範

疇分開發牌，不用考核所有內容，舉例 「某個人只
帶海島遊，他可以考取專項牌照從業，課時可縮減
至原本的三分之一或四分之一」 。

兩地擬攜手推「一程多站」
他又稱，業界將與旅遊監管局及各大專院校合

作，加強人才培訓，吸引年輕人入行。 「一程多
站」 方面，他說議會早前到內地，貴陽、哈爾濱等
城市均有意與香港合作，發揮 「240小時過境免簽」
政策優勢，相信能有效吸引更多旅客來港。

「專項專牌」 計劃在《旅遊藍圖2.0》列為短期
推行措施，就文化旅遊、生態旅遊等個別範疇，分
開發相關導遊牌照，考核不用橫跨所有內容，鼓勵
年輕人入行。該計劃將由旅監局推行。
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甯漢豪昨日接受電台訪問時舉例，今年度推
售的沙田小瀝源住宅地皮市場反應好，所以有空
間把鄰近石門的商業地改劃為住宅用途，但她強
調即使改變用途，地皮於何時推出、是否放入賣
地表等，會動態看市場反應。她重申，不考慮賣
地與勾地並行的安排。

甯漢豪：不考慮賣地勾地並行
甯漢豪又提到，過去容許發展商建設地底停

車場獲豁免納入樓面面積，是希望減少佔用地面
空間，但近年越來越多聲音認為，建設地底停車
場無論在時間、成本或環保考慮，或未必是最
好，故政府現正進行檢視，研究將地面停車場納
入豁免，目標於今年中完成檢視。她說，去年已
經放鬆一些條款， 「沒要求五層地底停車場咁
多」 ，冀未來有一個較突破的檢視。

政府於2011年推出新的樓面豁免規定，私樓
地面上蓋停車場最多只能獲豁免50%，而地底停
車場則能獲豁免100%，不少發展商為取得全數豁
免，在新項目改為興建地底停車場，但副作用是
導致項目的建築周期及成本均增加。

2023年施政報告提出放寬停車場樓面豁免安
排，私樓首兩層停車場設於地下、第3層設在地
面，仍能取得100%樓面豁免，安排適用於在
2023年12月31日或之後提交的所有新建項目入則
申請。

政府去年賣地收入大減，多幅地皮流標收
場。香港測量師學會早前建議政府，積極尋求縮
短土地發展時間及降低建造成本，包括透過放寬
地上停車場面積計算準則等，增加發展商投地意
欲及買地出價。

發展商重視北都片區確定性
發展局正就北部都會區片區開

發諮詢市場意見，目標是下半年起
招標。

甯漢豪昨日透露，曾與銀行界
及地產建設商會交流，聽取意見，
業界重視片區的確定性，包括產業
用地的具體類型、基建何時到位
等，政府歡迎各界繼續提出意見，
越具體仔細的意見越好。

至於交椅洲人工島填海工程，
甯漢豪重申，香港過去曾承受土地
不足的苦況，因此規劃造地必須持

續進行。她說，人工島目前只是進行規劃和研究
工作，未有基礎開展工程；至於已撥款的研究會
繼續進行，強調有關研究不會浪費，因為無論日
後人工島上有什麼，都要有策略道路及鐵路、需
要進行環境影響評估。她說社會上有也有聲音，
不要動輒煞停、急轉彎，要有延續性，而現時只
是做準備工作。

【大公報訊】房屋委員會昨日宣布，白表居屋第二
市場計劃2024（白居二2024）於今日上午8時起接受申
請，申請期為三星期，於本月26日晚上7時截止。由今
期起，新增1500個配額，全數撥予40歲以下青年申請
者，白居二配額總數增至共6000個。

共提供6000配額
房委會發言人表示，為配合行政長官去年在施政報

告宣布的完善置業階梯措施，包括支持青年購買資助出
售單位，房委會資助房屋小組於今年一月通過，由 「白
居二2024」 起，把配額大幅增加1500個，達至6000
個，新增的1500個配額為 「青年計劃（白居二）」 配
額，全數撥予40歲以下的青年申請者，其餘4500個屬
一般配額。

1500個青年配額中，1350個是青年家庭申請者配
額，150個是青年一人申請者配額。凡選擇參加 「青年
計劃（白居二）」 的白居二2024申請者，須在申請截
止日期當日已年滿18歲，以及在申請開始日期當日須為
40歲以下。

4500個一般配額中，4050個是家庭申請者配額，
450個是一人申請者配額。

「白居二2024」 沿用居屋計劃2024的申請資格，
家庭申請者的入息及資產限額，分別為每月6萬元及123
萬元；一人申請者的入息及資產限額，分別為每月3萬
元及61.5萬元。房委會預計， 「白居二2024」 於今年
第二季攪珠，第三或第四季向成功申請者發出批准信。

▲發展商興建地底停車場，現時可獲100%樓面豁免。

▲ 「白居二2024」 於今日起接受申請，並提供6000個
配額。圖為市民觀看居屋模型。

「白居二2024」
申請須知

申請日期

截止時間

申請方法

注意事項

申請費

資料來源：房屋委員會

3月6日至3月26日
3月26日晚上7時正

郵寄申請表
郵寄地址：九龍橫頭磡南
道3號香港房屋委員會客務
中心第四層平台白居二小
組（信封面註明 「白居二
2024」 ）
郵寄申請表以郵戳日期為
準。若因郵資不足而導致
延誤或被郵局退回的申請
表，將不獲處理。

在投遞箱交表
投遞箱開放時間：3月6日
至3月26日（包括星期六、
日及公眾假期），上午8時
至晚上7時
投遞箱地點：九龍橫頭磡
南道3號香港房屋委員會客
務中心第一層平台（近港
鐵樂富站A出口）

網上申請
申請時間：3月6日早上8時
正至3月26日晚上7時正
申請者必須在申請截止時
間前完成申請及繳付申請
費，截止時間以申請系統
的時間為準。
•申請者只可選擇其中一
種途徑遞交申請，如在
網上已成功遞交申請，
毋須再郵寄或親身遞交
申請表之紙本，反之亦
然。

•任何人只能名列於一份
申請內，否則會被視作
重複申請。重複申請一
律作廢，已繳付的申請
費不獲退還，亦不能轉
讓。

250元


